

resté qui en valait trois ou quatre cents fois plus, était une œuvre bien difficile surtout en ce moment à Tahiti. M. Thayer ne s'est pas découragé et n'a pas hésité à entreprendre ce travail, qui a été décrit dans une brochure au *Messager* du 28 novembre 1879.

Il est venu de San Francisco un navire et matériaux : il a établi des machines à vapeur et des usines sur les quais ; et à force d'énergie et de travail, nous en est parvenu à l'achèvement de ce splendide ouvrage, qui vient de quitter notre rade après un séjour de 32 mois.

Pour donner plus d'éclat à ce succès, M. Thayer voulut, avant de quitter la colonie, convoquer toute la société de Papéete, les officiers et fonctionnaires à un bal donné à bord même de l'*Ada Fredele*, accolée alors au quai de Fareute pour y faire son eau à la nouvelle signalade.

Aussitôt après la réception des invitations, chacun se prépara avec un empressement qu'explique la rareté de ces fêtes, et la certitude que l'on avait tout d'abord du plaisir que l'on trouverait.

Rien ne fut épargné pour donner à cette soirée un attrait tout nouveau et auquel il est si difficile de résister à Tahiti.

Dès le matin de la journée du 20 février, des escouades d'ouvriers travaillaient à bord, tandis que les indigènes du district de Fare, toujours en tête, apprenaient sur leurs épaulés les familles de coopérer, de bannier et de saut (*Cordylone australis*), qui forment, particulièrement à la lumière, les décors les plus variés et offrent à la vue un spectacle vraiment magique.

Des illuminations étaient disposées de place en place, depuis la porte de l'arsenal jusqu'au quai où était accosté l'*Ada Fredele*. Si la passerelle établie entre le bord et la terre, faite à la hâte, laissait un peu à désirer à cause de la hauteur de ce bâtiment de plus de 1,000 tonnes et sur son lest, quelle n'était parvenue à l'agréable surprise que causait aux yeux étonnés des arrivants le spectacle de ce pont immense, dégagé de tout ce qui aurait pu en rappeler le somptueux, éclairé par des fanaux de toute sorte, 3 lustres et 500 lanternes vénitienne, qui faisaient encore ressortir les couleurs voyantes des pavillons de toutes les nations formant le plafond et les parois de cette salle de bal improvisée !

L'entrée du Roi, de la Reine et du Commandant Commissaire de la République a été saluée par les fusées et les feux de Bengale préparés à cet effet, tandis que la musique faisait entendre les accords patriotiques du chant national.

Dès que le signal a été donné, les danses ont commencé et ont continué sans interruption jusqu'à minuit, heure de sommeil, il est vrai de dire que, pour donner quelque relâche à la fanfare locale, plusieurs personnes, d'un réel talent, se sont fait un plaisir de diriger les danses sur un piano apporté dans ce but ; car à Papéete on est infatigable, malgré la température élevée : une danse n'est pas plutôt finie que l'on en attend une seconde avec impatience, surtout lorsque l'on se trouve dans un palais des Mille et une Nuits, surtout une exagération on pouvait comparer le pont de l'*Ada Fredele*, qui présentait alors l'aspect le plus féerique que l'on puisse imaginer. Je ne parlais pas des toilettes ; je me contenterai de dire qu'elles étaient ravissantes et en harmonie avec les visages qui réfléchissaient le bonheur le plus complet. Tout était gai, avenant, et se au milieu de l'animation générale quelques accords inévitables ont été faits aux robes de ces dames, on peut affirmer que les figures n'ont pas cessé jusqu'à la fin de garder leur joyeux sourire.

Le souper avait été préparé par un cuisinier français, gourmets et gourmands ont dû être satisfaits. La table était dressée sur le grand panneau, où chacun est venu prendre place à tour de rôle. C'est là que M. Roux, ex-associé de la maison Crawford, a prononcé quelques paroles en s'adressant à M. Thayer, le remerciant au nom de la population de Tahiti du bien que son passage avait fait dans le pays. La reconstruction de ce bâtiment avait, en effet, établi sur la place de Papéete un courant d'affaires assez considérable, malgré les angoisses de San Francisco. Le travail était aujourd'hui terminé, il n'y avait plus les personnes présentes de se joindre à lui pour souhaiter à M. Thayer bon voyage et réussite complète. Les hourrahs qui suivirent ce petit speech improvisé prouvèrent à l'armateur du bâtiment combien ce souhait était sympathique et partagé.

Pendant que les plus intrépides danseurs étaient allés, eux aussi, se reconforter au buffet, quelques invités, connus pour très-bien chantonner, remplirent cet intermède en se faisant entendre, à la demande générale des personnes présentes, et varièrent ainsi les plaisirs de la soirée à laquelle rien ne devait manquer.

La musique recommença et ne cessa de jouer jusqu'à trois heures du matin, heure à laquelle les invités se retirèrent, un à un, fatigués, mais enchantés, et se répétant à l'envi ces mots de regret et d'espoir : Ce n'était jolii ! Quand cela reviendra-t-il ?

Le lendemain dimanche était le jour du départ de l'*Ada Fredele*. Vers midi, la musique de la ville vint chercher M. Thayer sur restaurant Kiek et l'accompagna jusqu'à chez lui ; elle se rendit ensuite à bord du vapeur *Ezer*, mis à disposition par M. le Commandant Commissaire de la République à la disposition de la mission Crawford pour remonter l'*Ada Fredele* au-delà des récifs.

Le temps était beau, et le bâtiment, quittant lentement son mouillage à Fareute, traversa dans toute sa longueur la rade de Papéete. Pendant tout ce parcours jusqu'à la grande passe, la musique ne cessa de jouer les airs les plus variés, tandis qu'à terre une grande partie de la population, rassemblée sur les quais, répondait par des saluez et des mouchoirs agités aux adieux des partants.

En somme, comme l'a dit M. Roux, la reconstruction de cet immense navire a été un bienfait pour le pays ; le commerce local n'a pu que gagner à cette entreprise vraiment grandiose, que l'Administration a favorisée par tous les moyens en son pouvoir, et où tous les ouvriers de profession ont été employés. Aussi M. Thayer peut-il être certain que son souvenir ne s'effacera pas de sitôt de la mémoire de tous les habitants de Tahiti, qui forment pour lui les vœux les plus sincères de prospérité et de bonheur.

On lit dans le *Courrier de San Francisco* du 21 janvier dernier (édition hebdomadaire) :

« Depuis son arrivée à San Francisco en venant de Tahiti, M. E. Lins, chargé par contrat avec le gouvernement français d'établir un service mensuel de messageries maritimes entre cette ville et Papéete, s'est occupé activement de rechercher les moyens de faire construire ici deux ou trois steamers convenablement aménagés pour faire ce service. Bien que les propositions des constructeurs

français et anglais soient moins élevées que celles des constructeurs américains, M. Lins préférerait voir établir ces steamers à San Francisco, si toutefois la chose est possible sans trop léser ses intérêts. Il est en train de prendre des arrangements dans ce but. Aux termes de son contrat, la nouvelle ligne doit être inaugurée le 1^{er} novembre 1880. La manœuvre des steamers devra être en fer et les bordages en bois. Le genre de construction est parahi, celui qui convient le mieux sous le rapport de la solidité ainsi que la légèreté. Il a en outre l'avantage de rendre plus faciles les réparations en cas d'avarie à la carène, ce qui peut arriver plus fréquemment dans les parages des mers du Sud où abondent les coraux, et dans des contrées où l'on rencontre difficilement de bons ouvriers forgerons. Si enfin les steamers de la ligne projetée doivent être construits dans notre port, cela fournira de l'emploi à un grand nombre de travailleurs, et il en résultera une impulsion nouvelle pour l'industrie des constructions navales dans le port de San Francisco. »

BULLETIN TÉLÉGRAPHIQUE

Épisodes télégraphiques recueillis du *Courrier de San Francisco*.

FRANCE.

Paris, 13 janvier. — L'ouverture des Chambres a eu lieu aujourd'hui. M. Desseaux, républicain, président d'âge, a fait un discours très-républicain qui a provoqué des protestations de la part de la droite.

Paris, 13 janvier. — Gambetta a été réélu président de la Chambre des députés par 258 voix sur 308 votants ; il y a eu 40 bulletins blancs. — Des décrets parus à l'*Officiel* apportent des changements dans 47 sous-préfectures, 30 sous-préfectures et 64 conseils de préfecture.

Paris, 14 janvier. — Bethmont, Brisson et Sénaud, anciens vice-présidents de la Chambre des députés, ont été réélus.

Paris, 15 janvier. — La Chambre des députés a réélu le comte de Darbois de Cécure quatrième vice-président. M. Desseaux, radical, représentant le département de la Drôme, a été nommé questeur en remplacement de Gailly, membre du centre gauche. Gambetta, en prenant possession du fauteuil présidentiel, a remercié la Chambre de l'honneur qu'elle lui faisait en le choisissant à nouveau comme président. Il a été acclamé par tous les groupes de la gauche.

On a annoncé que le programme ministériel sera lu vendredi à la Chambre. — L'interprétation de Baudry d'Asson relative à la destination des maîtres légitimistes de France n'a pas été prise en considération par la Chambre. Avant la clôture de la séance, Baudry d'Asson a relié sur étiquette contre le ministère ; il a dit que le gouvernement était dans un état de banqueroute politique, et que les mots de : *liberté, égalité et fraternité* devaient être remplacés par *servilité, rapacité et iniquité*. En raison de ce langage, la censure lui a été appliquée.

Paris, 16 janvier. — Le programme du ministère a été lu aujourd'hui aux Chambres. Il établit que le changement qui vient de se produire dans le Cabinet n'a pas pour effet d'indiquer l'intention d'abandonner la politique de prudence si favorable à la marche des affaires intérieures de la France, mais qu'il montre que la France peut s'engager résolument dans la voie des réformes utiles et des innovations successives. Le gouvernement s'appliquera à la réalisation de ces réformes sans précipitation ni hésitation, et il compte, pour atteindre ce but, sur l'appui énergique des Chambres. Il dit que les événements ont fait surgir un certain nombre de questions qui ne peuvent être laissées en suspens sans porter préjudice aux intérêts du pays. Pour chacune de ces questions le gouvernement a l'intention d'apporter une solution. Cette déclaration a été vivement applaudie par la gauche. La suite du programme annonce que le gouvernement demandera au Sénat de voter la loi sur l'instruction publique déjà adoptée par la Chambre des députés, et qui devra être complétée par une loi sur l'instruction primaire rédigée conformément aux désirs de la nation. Le gouvernement aura aussi pour mission de choisir avec soin le haut personnel des services administratifs, et de veiller avec vigilance sur les employés et fonctionnaires. Le programme s'exprime ensuite en ces termes : « Nous adhérons à la loi de nos prédecesseurs au sujet du droit de réunion, et nous présentons une loi sur la presse basée sur la plus large liberté, mais sans établir l'impuissance, car nous considérons qu'il ne serait pas sage d'exposer la République à des attaques et à des outrages qui n'ont jamais été tolérés par aucun gouvernement. »

« Il mentionne aussi le vaste programme de travaux publics, le règlement du système douanier et l'achèvement de la reorganisation de l'armée comme étant la tâche dont l'accomplissement constituera dignement la présente législature. Le programme conclut en disant :

« Quant à nous-mêmes, fidèles exécuteurs de vos décisions, nous appliquerons les lois avec modération, impartialité, et un esprit libéral, de manière à procurer à la nation les bienfaits indispensables de la paix et de la tranquillité. Nous serons fermes mais conciliants, parce que nous ne désirons pas exciter, mais couvrir. (Applaudissements à gauche et très vives acclamations à droite.) Nous désirons fonder une République dans laquelle tous les honnêtes Français puissent entrer. Vous nous adrez dans cette noble tâche afin que, quand votre mandat législatif aura pris fin, vous ayez le droit de dire (et la voix du peuple de répéter après vous) que le temps a été bien employé et que vous avez bien mérité de la nation. » Le programme a été bien accueilli, principalement à la Chambre des députés. Il ne contient aucun renvoi sur la politique étrangère.

Paris, 22 janvier. — La Chambre des députés a voté l'urgence pour la proposition de Louis Blanc. Cette proposition a pour but d'accorder l'amnistie plénière à toutes les personnes condamnées pour des actes communs sous la Commune.

Paris, 25 janvier. — Pendant la discussion de la loi sur le droit de réunion qui a eu lieu aujourd'hui à la Chambre des députés, Louis Blanc a insisté pour que le droit de réunion et d'association soit accordé sans restriction aucune, comme en Angleterre et aux États-Unis.

Paris, 26 janvier. — La Chambre des députés a rejeté aujourd'hui, par 264 voix contre 162, la proposition de Louis Blanc en faveur de l'abrogation de toutes les lois apportées des restrictions dans l'exercice du droit de réunion et d'association.

Paris, 27 janvier. — Les bureaux de la Chambre ont élu une commission, sur la proposition de Louis Blanc, pour étudier la question de l'amnistie plénière. Ginq des membres de cette commission sont en faveur de l'amnistie plénière et huit lui sont opposés.

Service de la Poste.

Les lettres tombées en rebut pendant l'année 1879 (insérées en exécution de la loi de l'arrêté du 21 janvier 1876).

ANNONCES

VACCINATION GRATUITE. GRATUITOUS VACCINATION. Le lundi à 3 heures de l'après-midi, avec du vaccin de génisse envoyé par la Société Française d'Hygiène.

Société Théâtrale de Papeete.

M. M. les membres fondateurs de la Société Théâtrale sont informés que la discussion de projet de statuts, ouverte le samedi 21 du courant et continuée dans les séances des 22 et 24 suivants, aura repris et prendra fin le dimanche samedi 28, à 1 h. 1/2 de son, dans la grande salle de Palais de Justice.

Rôle des affaires qui doivent être appréciées devant la haute cour tahitienne aux dates suivantes.

Tu mau ehipa o rava hia o te haxaa raa rahi-tahi; i te mau mahana - i faaiti hia i muri no.

Table with 3 columns: Dates, Noms des parties, Noms des terres en litige. It lists various legal cases and land disputes with their respective dates and parties.

Étude de M. G. VIGNET, notaire à Papeete. Office of Mr. G. VIGNET, Notary of Papeete.

A VENDRE AUX ENCHÈRES. TO BE SOLD BY PUBLIC AUCTION

En l'étude et par le ministère de M. G. Vignot, notaire à Papeete, le samedi 28 février 1880, à 2 heures de relevée. Une partie de la terre Tahia, d'une superficie d'environ quinze ares, située dans la ville de Papeete, bornée au nord par la rue de la Petite-Polignac.

MOUVEMENT COMMERCIAL. Du 19 au 25 février 1880.

25 février - Gœl. Glenzer, de 18 ton., cap. Bouquier, ven. d'Anna; Société commerciale de l'Océanie armateur et consignataire; Richemond chargeur; 12,000 kilos caennais, 5,700 kilos sucre, 1 lot marchandises diverses.

Le présent est ordonné par le jugement de la Tribunal de première instance de Papeete en date du 6 février 1880, rendu sur requête du curateur aux successions et biens vacants, nanti de la succession de leur Isaac Van Nostrand, de laquelle dépend l'immeuble ci-dessus décrit.

MOUVEMENTS DU PORT DE PAPEETE. Du jeudi 19 au mercredi 25 février inclus 1880.

24 février. Arrive à vapeur français Lavoine-Pigeot, 93 h. d'équipage, commandé par M. Bismain, lieutenant de vaisseau, ven. de San Francisco, avec escale aux Marqueses, en 29 jours; 8 passag., M. Gœl, Commandant Commandaire de la République, M. Gœl et 2 enfants, M. M. Feytaud, lieutenant de vaisseau, chef d'atelier d'infanterie de marine, et 100 soldats et domestiques du Commandant.

RÉUNION de la Société LA FRATERNELLE le mercredi 3 mars prochain, à l'heure habituelle.

PARAU FAATE. Le roi et Te Tupou i mairi aenei i te 22 no Pepare, au patau te hoo vaa, e te upoa 'ua i nia iho, te taita i itia i'ua tau vaa, e te upoa, faite mai i Tahiti iho fete vava rae parau ta Ihu, e nana e haumara-rae te tohi i Ihu i'ua.

La Nécéssité commerciale de l'Océanie à l'honneur d'informer le public qu'elle a acheté les copies des séries à raison de 6 fr. 30 (treize centimes) le kilogr., au comptant.

Peu Fatohia à Tuti, suivant une pièce en date du 21 novembre 1877, signée par lui et les membres du conseil du district de Taunua, et déposée au bureau des affaires indigènes, a demandé à faire inscrire son nom de son petit-fils Arifanika à Mano la Troite, sous-district d'Atiautu.

Peu Fatohia à Tuti, suivant une pièce en date du 21 novembre 1877, signée par lui et les membres du conseil du district de Taunua, et déposée au bureau des affaires indigènes, a demandé à ce que la terre Tiaru et la vallée à Tei Manahi, situés dans le sous-district de Taunua, distinct de Taunua, soient enregistrés au nom de demoielle Te-tuora à Malahine.

Peu Fatohia à Tuti, suivant une pièce en date du 21 novembre 1877, signée par lui et les membres du conseil du district de Taunua, et déposée au bureau des affaires indigènes, a demandé à ce que la terre Tiaru et la vallée à Tei Manahi, situés dans le sous-district de Taunua, distinct de Taunua, soient enregistrés au nom de demoielle Te-tuora à Malahine.

Peu Fatohia à Tuti, suivant une pièce en date du 21 novembre 1877, signée par lui et les membres du conseil du district de Taunua, et déposée au bureau des affaires indigènes, a demandé à ce que la terre Tiaru et la vallée à Tei Manahi, situés dans le sous-district de Taunua, distinct de Taunua, soient enregistrés au nom de demoielle Te-tuora à Malahine.

Peu Fatohia à Tuti, suivant une pièce en date du 21 novembre 1877, signée par lui et les membres du conseil du district de Taunua, et déposée au bureau des affaires indigènes, a demandé à ce que la terre Tiaru et la vallée à Tei Manahi, situés dans le sous-district de Taunua, distinct de Taunua, soient enregistrés au nom de demoielle Te-tuora à Malahine.

Peu Fatohia à Tuti, suivant une pièce en date du 21 novembre 1877, signée par lui et les membres du conseil du district de Taunua, et déposée au bureau des affaires indigènes, a demandé à ce que la terre Tiaru et la vallée à Tei Manahi, situés dans le sous-district de Taunua, distinct de Taunua, soient enregistrés au nom de demoielle Te-tuora à Malahine.

Peu Fatohia à Tuti, suivant une pièce en date du 21 novembre 1877, signée par lui et les membres du conseil du district de Taunua, et déposée au bureau des affaires indigènes, a demandé à ce que la terre Tiaru et la vallée à Tei Manahi, situés dans le sous-district de Taunua, distinct de Taunua, soient enregistrés au nom de demoielle Te-tuora à Malahine.

Peu Fatohia à Tuti, suivant une pièce en date du 21 novembre 1877, signée par lui et les membres du conseil du district de Taunua, et déposée au bureau des affaires indigènes, a demandé à ce que la terre Tiaru et la vallée à Tei Manahi, situés dans le sous-district de Taunua, distinct de Taunua, soient enregistrés au nom de demoielle Te-tuora à Malahine.

Peu Fatohia à Tuti, suivant une pièce en date du 21 novembre 1877, signée par lui et les membres du conseil du district de Taunua, et déposée au bureau des affaires indigènes, a demandé à ce que la terre Tiaru et la vallée à Tei Manahi, situés dans le sous-district de Taunua, distinct de Taunua, soient enregistrés au nom de demoielle Te-tuora à Malahine.

OBSERVATIONS MÉTÉOROLOGIQUES. Du 19 au 25 février 1880.

Table with columns: DATES, Pression barométrique (Hauteur au-dessus du niveau de la mer, Baromètre au-dessus du niveau de la mer), Température (à 6 heures du matin, à 1 heure de nuit, Moyenne), Humidité, Vents dominants.

CALENDRIER DE TAHITI POUR L'AN 1880. CONTENANT LES FÊTES DE LA LUNE. Paris. En feuille, 0 fr. 30 c., Garnoni, à No. 40 c.